

# EL FOMENTO DE GALICIA.

## PERIODICO

DESTINADO PRINCIPALMENTE AL DESARROLLO DE LOS INTERESES MATERIALES DEL PAIS.

Se publica los martes, jueves y sábados de cada semana: su precio es 7 reales al mes en esta ciudad, 20 por trimestre en la misma y 24 fuera de ella.--El precio de los anuncios será el de 8 mrs. línea para los suscritores y 16 para los que no lo sean.--Los comunicados á precios convencionales.

Se suscribe en esta ciudad en el establecimiento de D. Juan Rey Romero, imprenta de El Boletín oficial, y en los demás puntos remitiendo su importe en libranzas al os de franqueo á la administración de este periódico, calle de Espoz y Mina núm. 4, La redacción se halla en la calle de la Franja, núm. 40.

### ESPOSICION

dirigida á S. M. por los fomentadores del puerto de Vivero y sus inmediatos, sobre el libre ejercicio de la pesca.

(Cont. inuacion.)

Hay por otra parte, Señora, la posición precaria y desfavorable del matriculado, tocante al servicio. Juega suerte con los terrestres, según la ley de reemplazos y si le es adversa, pasa á cubrir plaza en la Armada. Pero si por serle propicia, ó por otras causas, rebasa sin percance alguno de la edad prefijada en aquella para el alistamiento, no por eso queda libre del turno de Ordenanza; y no es mucho que esta doble contingencia re-traiga de inscribirse en la matrícula, máxime en un país, en que es invencible la repugnancia al servicio militar forzoso. Con el decrecimiento de aquella disminuyen también las probabilidades de encontrar fácilmente sustitucion por cambio de número; y las personas acomodadas, que un tiempo se inscribían por gozar de la esencion de quintas,

del privilegio del fuero, ó por otros causales, se abstienen ahora de hacerlo, perdida la esperanza de redimir el servicio.

Y si son tan completamente extrañas al fomento de pesca y salazon las causas antedichas; ¿dirémos que los esponentes hayan de verse en la necesidad de cerrar sus establecimientos, de perder sus capitales, y de presenciar la ruina de sus fortunas, la miseria tal vez de sus familias, por la necesidad legal de buscar brazos auxiliares en donde no es posible encontrarlos? Aparte, pues, la anomalía de haber de recurrir imprescindiblemente á un círculo determinado de personas al objeto: aparte el perjuicio, con que debe afectar necesariamente á la industria el monopolio ejercido por sus principales auxiliares, la falta de concurrencia y competencia de estos, y la de libertad de aquella para la eleccion; y aparte otras consideraciones, de índole análoga, encontrará el superior criterio de V. M. en los datos precitados ampliamente justificada la necesidad de restablecer la invocada Real orden de 1.º de

Diciembre de 1845, ó de conceder á los esponentes la especial gracia que imploran.

Y no es decir, Señora, que en ello estén comprometidos tan solo los intereses individuales de algunos pocos fomentadores; lo estan también los generales del país, y sobre todo los del litoral gallego. Verdad es esta, no ya de deducion, sino de sentimiento para cuantos han visitado esta dilatada costa con sus arenosas y anchas playas, con sus muchas y productivas rias, y para cuantos reconocen la importancia absoluta y relativa de la industria pesquera.

Pertenece esta á la clase de las primitivas por ser una de las primeras, que contribuyeron á satisfacer las necesidades del individuo. Su origen se pierde en la noche de los tiempos; pero en todos los pueblos, en las naciones todas, y bajo las diversas formas de gobierno, que han regido á las sociedades antiguas y modernas, encontró siempre eficaz apoyo y proteccion, por lo mismo que era necesaria. Por ella salen al mercado y á satisfacer las exigencias del

consumo, riquezas inmensas, que en otro caso quedarían escondidas en el seno de los mares: por ella ha comenzado el individuo á luchar con aquel terrible elemento, llegando á dominarle mas tarde con el poder de su audacia y de su genio: por ella adquirieron también grande preponderancia marítima algunas naciones de Europa; y por ella, ó por su monopolio en algunos mares se han promovido y sostenido empeñadas luchas: así es que los gobiernos ilustrados no se han concretado á conceder libertad para sus especulaciones á los fomentadores, sino que en ocasiones, les otorgaron primas para mayor estímulo. Y los augustos predecesores, ó progenitores de V. M. no han sido ciertamente los menos solícitos en procurar su prosperidad y desarrollo: sobre todo desde su advenimiento al trono de la illustre Casa de Austria recibió grande impulso, viniendo luego la de salazon á dar la vida, animacion y considerable incremento, con el auxilio y la fecundante savia del capital.

Tal vez que los medios emplea-

### 7 FOLLETIN.

LUISA DE LOREVA,

novela traducida del francés

PARA EL FOLLETIN DE

EL FOMENTO DE GALICIA,

POR

Federico Martinez de la Riva.

(CONTINUACION.)

Alice de Chavigny, su primera dama de honor, la ayudaba á componerse, y al colocar en sus sienes la corona real, decia:

—Oh Dios mio! que de bienes, cuántos goces, cuántos deseos cumplidos encierra esta sencilla diadema en su escudo de flores de lis!

—Ponedmela un poco mas baja, porque me hace daño.

—Y qué bien os sienta así!... Parece que al adoptar los franceses las insignias simbólicas de la dignidad real de sus monarcas, quisieron elegir en estas flores un espresivo adorno para la frente de sus reinas.

Luisa poco atenta á la locuacidad de su camarera, preguntó con interés.

—Es ya el toque de misa, ese que se deja oír?

Pero Alice preocupada con el adorno de su soberana no oyó la pregunta y continuó:

—Este cinturón de blanca seda bordada de pedrería, es la demostracion de los tesoros que el trono prodigará á vuestra belleza... Que dicha experimentaréis al acercaros á vuestro espejo, engalanada con las mas ricas joyas y presentaros ante un pueblo entero que admire vuestra hermosura y la espléndida riqueza de vuestro traje....

La princesa como si se tratase de poner término á la conversacion de Alice que empezaba á enojarla, la interrumpió:

—Dadme mi devocionario: el que me legó mi difunta madre.

Tampoco fué bastante esta indicacion para distraer á Alice, que prosiguió:

—Y quien podría permanecer impasible ante los homenajes, la admiracion, el amor de una nacion entera!... Por donde quiera que vaya una reina, todos la conocen, la nombran con respeto, y se afanan por verla; vive siempre en una atmósfera de alabanzas, de súplicas, de aromas, como la divinidad que se asienta en una nube del cielo....

—Por Dios, Alice, dijo Luisa impaciente, acabad pronto de adornarme porque la hora se aproxima, y quiero orar sola un momento antes de la ceremonia.

—Solo me falta prender vuestros diamantes... ya están. Voy ahora á cefiros vuestra limosnera. También en ella se ostenta el escudo de flores de lis; hé aquí un atributo real que llevaréis con gusto, porque de el brotan los consuelos para los desgraciados, y la limosnera de una reina no se agota jamás.

—Oh! gracias mi buena Alice! Vuestro buen deseo no os deja ver mi porvenir mas que por el prisma de la dicha y de la felicidad..... Os agradezco en el alma vuestros sinceros y alhagueños presagios; pero... y se interrumpio Luisa dejando escapar de su pecho un hondo suspiro.

En este momento entró una de las damas de la princesa á anunciarle el percance ocurrido al Duque de Brancás y la eleccion que por consecuencia se habia hecho en favor del conde Alberto para sustituirle en la ceremonia nupcial.

Esta circunstancia que tan viva y desagradable impresion habia causado en el ánimo del elegido, produjo un consolador efecto en Luisa. La pureza, la sublimidad del amor que profesaba á Alberto no la

dejaron comprender el amargo sarcasmo de la suerte que aquel traducía en el inesperado incidente que los reunia por última vez, en ocasion tan solemne, para que por si mismos labrasen la barrera que luego los habia de separar. Por el contrario solo se fijaba la candorosa jóven en que aun podria hallarse algunos instantes cerca del hombre que amaba y esta idea la estremecía dulcemente.

Poco despues se celebraba la misa del casamiento. Los novios se hallaban al pie del altar en la catedral de San Leopoldo; los caballeros enviados pola corte de Francia estaban arrodillados bajo un dintel de terciopelo al lado del representante del rey. Las jóvenes solteras de la edad de Luisa, sus amigas y compañeras oraban cerca de ella. El coro estaba ocupado por los altos personajes de la corte, y por toda la nave y hasta el atrio de la iglesia se extendia un nu meroso concurso. La magnificencia del templo, los rayos de luz que se desprendian del tabernáculo, el magestuoso brillo de las vestiduras pontificales del respetable prelado que oficiaba; todo el esplendor, en fin, allí desplegado, se reflejaba en los semblantes de aquella inmensa multitud que aparecian animados por el mas entusiasta júbilo y pomados prisas de bienaventuranza.

dos para protegerla no hayan sido siempre los mas competentes y eficaces; pero se adoptaron seguramente los que la ciencia reconocia entonces como mas adecuados, y esto era cuanto se debía, y podia esperar. No es de extrañar pues, Señora, que al efecto y para cubrir las necesidades del servicio naval, se haya creado una gremial asociacion estensa, compacta y militarmente reglamentada, cuando los gremios ejercian el monopolio industrial en los demas ramos. Ahora, empero, que segun el progreso de las luces, y segun las lecciones de la experiencia, es considerada la libertad para la industria lo que el aire para la vida; ahora que este principio está reconocido y admitido sin contradiccion en teoria; y ahora que la primera nacion maritima del mundo, amén de otras, le ha ensayado, y está ensayando con éxito en el crisol de su esplotacion, y sobre todo en el ejercicio de la pesca, V. M. sabrá pensar en la balanza de su ilustrado criterio, si es llegada, ó no la oportunidad de aplicarle general, ó parcialmente en la Península.

Y si por sus condiciones especiales, si por su origen, si por las necesidades que satisface la industria del fomento, reclama predileccion y solicitud constante á fin de procurar la vida perdurable, no háy para qué decir cuanto afectaría su ruina á la riqueza pública. Infinitos brazos quedarían ebtones sin ocupacion y sin trabajo; y el vital de la emigracion crecería en terribles proporciones. La concurrencia de hombres laboriosos sigue de ordinario la misma suerte que la de los productos materiales, destinados al consumo: van allí en donde es mayor la demanda; y no puede haber demanda, en donde faltan establecimientos industriales, ó especulaciones lucrativas, y en donde es nulo el capital, para fomentarlos, y para retribuir el trabajo. Pero como que el individuo

se halla ligado al suelo pátrio con los vínculos de la familia, y con ese cúmulo de recuerdos, que tanto influyen en la existencia moral, sería sobre inconveniente, duro y aflictivo colocarle en el conflicto de abandonar lo que hay de mas caro para el corazon, ó de vivir y morir en la indigencia.

No son tampoco los intereses fiscales los que menos comprometidos están en la prosperidad de la industria misma, ora por su relacion con el producto de las contribuciones directas, ora con el de las indirectas, ó de aduanas. Cada establecimiento fabril de fomento satisface una crecida cuota por la matrícula de subsidio; y si á esto se agrega lo que pagan los industriales por la introduccion ó importacion de algunos artículos, ó materias precisas para sus operaciones, harto se deja ver que no sería de importancia escasa para el tesoro la ruina de aquellos contribuyentes.

Y por otra parte, Señora, lejos de favorecer el monopolio de la pesca al desarrollo de la marina militar, podría por el contrario ser origen en parte de su decadencia. Siendo como es voluntaria la inscripción en la matrícula, y disminuyendo notablemente esta, no sería de extrañar que un dia, más ó menos lejano, se convirtiese en obligatorio el servicio de la Armada, como el del ejército; habría que recurrir entonces al alistamiento forzoso en la nacion toda, ó en una zona determinada del litoral; y en esta eventualidad no sería escasa la ventaja de encontrar un crecido número de terrestres habituados á las faenas, y á los percances y riesgos de la vida del marinero.

Tiene tambien la industria del fomento grande importancia para la marina mercante por el gran número de naves que ocupa en la esportacion de sus productos; y es un axioma en teoria, y un hecho incontestable

en la práctica, el de que á la par de aquella vive, y crece, y adquiere incremento la de guerra.

No háy tampoco incompatibilidad, ni debe haber antagonismo entre dicha industria y la del simple pescador; y pueden por el contrario vivir y prosperar sin menos cabo la una de la otra. Envía aquella sus productos elaborados á mercados mas ó menos lejanos del punto de produccion, mientras que esta beneficia los suyos en fresco para el consumo inmediato y en los puertos de cosecha. Las operaciones de la una son combinadas y estensas; ora puramente industriales, ora mercantiles; pone en juego el capital como el trabajo, y son infinitas las personas, que emplea, y de la clase menesterosa las mas satisface las necesidades de una crecida demanda, y reúne en suma los atributos de verdadera industria en la acepcion mas genérica de esta palabra.

(Se continuará.)

Por copia, F. M. de la Riva.

Ha llegado ayer tarde á esta capital y en el acto tomó posesion del gobierno civil de la provincia, el Sr. D. Valentin de los Rios, marqués de Santa Cruz de Aguirre.

En la actualidad se halla en esta poblacion el Ilmo. Sr. Obispo de Oviedo, que va á Santiago á presentar al Santo Apóstol la ofrenda del Príncipe de Asturias. Con este motivo debemos rectificar un error en que involuntariamente incurrimos en nuestro número anterior. Digimos que no iría el Señor Gobernador civil á hacer la ofrenda que anualmente se presenta al Patrón tutelar de las Españas, por voto de los Reyes católicos, suponiendo que la haría, como anunciaba el Faro Asturiano periódico de Oviedo, el Sr. Prelado de aquella diócesis; pero hoy mejor informados podemos asegurar

que la ofrenda de que se halla en cargado dicho Sr. Obispo es particular tributo del Serenísimo Príncipe de Asturias, así como las que á su vez presentarán otros tres Ilmos prelados lo son de S. M. la Reyna, de S. M. el Rey y de S. A. la Infanta Doña Isabel. No es pues incompatible la ida del Sr. Gobernador con el objeto antes indicado, aunque hasta ahora, segun tenemos entendido, nada se ha resuelto sobre el particular.

En la tarde de mañana, debe llegar á esta capital el Ilmo. Sr. Obispo de Lugo que es otro de los cuatro Prelados que van á hacer las ofrendas á Santiago.

Son muchos y variados los objetos que de esta capital se remiten á la esposicion de Santiago. Hemos tenido ocasion de ver algunos de ellos, y desde luego creemos poder asegurar que los productos espuestos por los industriales de esta poblacion ocuparán un lugar preferente y merecido.

El señor Gobernador interino de la provincia ha concedido al Ayuntamiento y sociedad económica de Santiago, una nueva subvencion de 4000 rs. para atender á los gastos de la exposicion agrícola.

El gobierno ha aprobado, como proyecto definitivo, el ante-proyecto formado por el ingeniero jefe señor Elduayen, de las obras de esplanacion y afirmado de los diez primeros trozos de la carretera de primer orden de Santiago á Orense, pasando por Lalin, cuyo presupuesto asciende á 3.488,960 reales. Tambien se ha aprobado el proyecto de las obras de fábricas de menor importancia de los diez espresados trozos, formado por el señor Garaizabal, cuyo importe es de 2.238,553 rs. disponiendo en consecuencia que se proceda á la ejecucion de todas las obras que com-

Los cantos religiosos se elevaban en himnos de alegría á que respondía el órgano mezclando sus notas armoniosas con los sublimes acentos de amor que parecían reservados para aquel momento. Los tiernos pajarillos colocados á los lados del altar en vistosas y elegantes jaulas y que debían ser puestos en libertad al terminarse la ceremonia, segun era costumbre en las grandes solemnidades, entreveían por las ojivas ventanas el azul espacio á que muy en breve iban á lanzarse y espreñaban su contento en dulces trinos y batiendo las débiles alas.

Todo era brillante y alegre en torno de los dos amantes para hacer mas crueles sus angustias.

La profunda palidez de Alberto, la alteracion de sus facciones, el círculo de sombra que rodeaban sus relucientes ojos y el febril movimiento que sordamente le agitaba, revelaban el tormento de su alma; Luisa tambien sufría horriblemente; comprendía el atroz martirio de Alberto, lo sentía igualmente y estuvo á punto de perder las fuerzas y su resolucion.

Constituían el principal y mas rico adorno de la iglesia los suntuosos máusoleos colocados en el coro, en los cuales se encerraban los restos de los antiguos duques de

Lorena. Para ocultar la tristeza de estos monumentos que tan desagradable contraste formaban con la nupcial ceremonia, se les había cubierto con un manto de flores; pero las cruces, los huesos y atributos de la muerte destacándose por entre la fragil red de rosas y jazmines, revelaban la realidad que vanamente se intentara desfigurar. Alberto y Luisa miraron á un tiempo aquellos sepulcros mal escondidos bajo el florido velo y sus manos ya cogidas se estrecharon instintivamente.

--Es verdad! dijo muy bajo el joven conde; he ahí el emblema fiel y exacto de nuestro enlace.

Cada instante añadía una nueva circunstancia que hacia mas horrible la situacion de los jó venes desposados.

El sacerdote al pronunciar las sagradas oraciones que unen á dos seres, tomaba sin saberlo una parte en el simulacro que allí se representaba. El anillo pasó de la helada mano de Alberto al dedo de Luisa y era el primer anillo de la cadena que desde aquel momento la unía á otro hombre. Se les hizo jurar que se amarían siempre... ¡AV! este juramento se lo habían hecho mutuamente y con espontaneidad desde que sus almas sintieron el puro é inextinguible afecto que las ligaba, y ahora lo ratifica-

ban ante Dios y los hombres; pero este juramento que salía del fondo de sus corazones, se convertía entonces por la fuerza de las circunstancias en una horrible mentira... Luisa, victima de tan cruel lucha, estuvo á punto de dejar escapar de sus labios la siguiente exclamacion:

--Dios mio, Dios mio! pero es esto cierto! el hombre que amo es el mismo á que estoy unida... ¡Oh! si si! Dejarme á mi esposo! Respetad el lazo que une nuestros corazones; lazo que vos habeis formado y único que ahora bendecis... Dejarme cerca de él; vivir y morir á su lado, en medio de los bosques de mi pais natal, cuyo puro y grato ambiente percibo en las flores y ramas que alfombran el pavimento de nuestro templo!... ¡Alejad de mi esta odiosa pompa que me rodea; yo no soy la reina de Francia; soy la esposa de Alberto. ¡Oh, Dios mio! haced que brille la verdad; la verdad que debe aparecer limpia y sin mancha al pie de los altares. Permitid que un rayo de su celeste luz venga á ofrecer la realidad de la union que vos formasteis; mi suerte se habrá cambiado y yo os enviaré al cielo mis fervientes bendiciones...

Esto sentía la infortunada Luisa; mas la implacable adversidad de su destino le obligó á guardar silencio; y continuó la ceremonia.

Cuando se hallaba próxima á su conclusion, Luisa y su amante oyeron el eco de una campana, que cediendo á la fuerza del viento, marcaba debilmente sonidos lentos y desiguales como el toque de agonia. Este lúgubre tañido, en medio de los cantos de alegría que resonaban en las bóvedas del templo, era un profeta que predecía el porvenir olvidado por la multitud allí reunida; así que, mientras esta celebraba un casamiento aquel parecia anunciar funerales. Solo los dos esposos oyeron el toque mortuario, y supieron comprenderlo.

Por fin terminó la funcion. Se dió la libertad á los pajarillos enjaulados y llenando el espacio con su alegre y melodioso canto, elevaron al cielo su rápido vuelo... mientras que la princesa de Lorena que quedaba aprisionada para siempre, parecia pálida é inmóvil en el mismo punto en que se había colocado al principiar la ceremonia.

Los que la rodeaban interpretaron su palidez é inmovilidad como efecto de la viva impresion que acababa de experimentar; y una tierna compasion fué el primer sentimiento que inspiró la nueva reina de Francia.

(Se continuará.)

SECCION DE NOTICIAS.

Coruña 22 de Julio de 1858.

Escasísimas de interes encontramos hoy las correspondencias de Galicia.

En Ferrol preocupa los ánimos la idea de la próxima estancia de S. M. la Reina en aquella villa y se preparan grandes festejos para recibir la y obsequiarla.

Continúan en Santiago los trabajos previos de la exposicion que cada día promete mas brillante éxito. La concurrencia de objetos supera á las esperanzas de los iniciadores de tan fecundo pensamiento. Se disponen tambien funciones para celebrar la llegada y permanencia de SS. MM. en aquella poblacion.

Desgraciadamente se ha confirmado de una manera oficial la noticia que refiriéndonos á rumores dimos en el *Fomento* respecto á una catástrofe ocurrida en Camariñas. Una lancha que conducia porcion de personas que regresaban de la romeria de S. Cristobal de Carne naufragó en el rio del puente del Puerto pereciendo diez mujeres y un niño que no pudieron salvarse á pesar de los esfuerzos de los tripulantes de la lancha naufraga y de otra que la seguia.

Nos dicen de Pontevedra que va á procederse al estudio del camino vecinal de aquella capital á Cambados para lo cual se han consignado los fondos indispensables. Este camino aparte de otras muchas ventajas está destinado á poner dicha ciudad en comunicacion con el mas importante distrito forestal de la provincia y con el productivo valle de Salnés.

El notable retraso con que ha llegado el último correo de Castilla no nos permite ofrecer á nuestros lectores noticias recientes de la Corte y de provincias. Registramos no obstante los periódicos anteriores y á continuacion insertamos lo que juzgamos de mas interes.

La comision arqueológica de Sevilla dedica una atencion preferente al propósito de crear un museo de antigüedades donde figuren las curiosidades de las provincias de Andalucía, y halle reunidas la curiosidad del anticuario los restos de pasadas generaciones, y pueda estudiar los usos y costumbres de famosas sociedades en sus enseres y despojos.

Sabemos, dice un periódico de aquella capital, que tiene pedido local en el ex-convento Carmelita del Santo Angel, y aun que la comision del edificio se halla propicia á la demanda, coadyuvando gustosa á la creacion de un instituto que dará realce á nuestro grado de cultura, recolectando preciosidades, esparcidas hoy, de propiedad particular, y aun abandonadas como inútiles y sin valía en manos profanas. No pocos individuos que poseen objetos de esta especie los cederian con desinterés patriótico á la exposicion de antigüedades en el museo de arqueología, y con el auxilio eficaz de los delegados del poder político se recabarán muchas alhajas artísticas y monumentales, distribuidas en esta y limítrofes provincias. Entre otros objetos notables que posee un amigo nuestro, muy aficionado á las antigüedades y su concienzudo estudio, hemos visto dos áforas de barro estraidas de las minas

de Carreira, cerca de San Roque, ciudad que sirvió de refugio á los fugitivos pompeyanos despues de la derrota de Munda. De Carreira, como de Hálitica, pudieran extraerse muchos objetos dignos de la exhibicion, y que es lástima se pierdan como cierta urna cineraria vendida en Gibraltar en media onza; hoy joya del British Museum en Londres. En varias escursiones por los pueblos de esta provincia nos ha deparado la casualidad el hallazgo de armaduras godas, españolas y árabes, armas preciosas, cuadros antiquísimos, medallas, monedas, enseres y adornos, frecuentemente poseidos por personas que desconocian su valor y precio, y una comision discreta y económica podria, á poca costa, adquirir muchas reliquias de las civilizaciones muertas; cooperando al apasible pensamiento en cuya realizacion trabaja incansable la comision arqueológica.

El día 13, segun manifiestan los diarios autógrafos, hubo una pequeña alarma en Granada. El fundamento de ella parece que tuvo ocasion al ver que se retiraban las guardias de algunos puntos, y que las puertas de la cárcel se cerraron al mismo tiempo. Produjo esta determinacion un orden recibida por la autoridad militar en la cual se le mandaba que hiciese retirar los destacamentos y guardia que no fuesen indispensables, con el objeto de aliviar al soldado de las penalidades del servicio en los meses del calor. Sabido esto cesó la inquietud de los ánimos, volviendo á reinar por todas partes la mas completa tranquilidad.

De Alcoy escriben, con fecha del 12, lo siguiente:

Despues de algunos dias de lluvia, en uno de los cuales ha caido un fuerte pedrisco, ha vuelto el tiempo á entrar en condiciones normales. Las faenas del campo suspendidas se han emprendido de nuevo, y verificada ya en algunos puntos la trilla, las cosechas dan un resultado mejor de lo que era de presumir.

El día 12 llegó á Barcelona, en el vapor *Tharsis*, el joven príncipe Leopoldo, hermano de la reina de Portugal, el cual continuó el 13 su viaje á Francia para dirigirse á Prusia. El príncipe, al que solo acompañan dos gentiles-hombres y algunos servidores subalternos, se hospedó en la fonda de las Cuatro Naciones.

El día 16 ha debido tener lugar en Madrid una tierna ceremonia en la iglesia de Atocha, celebrándose con toda pompa una misa mortuoria en honor de uno de los héroes de Trafalgar, un valeroso marinero del *Bahama*, aquel célebre navio mandado por el valiente é inmortal Galiano. Habrá presidido la ceremonia el señor general conde de Mirasol, gobernador del cuartel de Invalidos, donde ha muerto el lunes 12 del corriente. Francisco Muñoz, resto heroico del mas grandioso combate que ha pasmado al mundo.

Del correo del Estrangero tomamos las siguientes noticias.

Se confirma la derrota en Scinda de los rebeldes de Calpea. El gefe de Nurgoond ha sido ahorcado en espacion del asesinato de Manson.

El lenguaje del *Times* y del *Morning Advertiser* es muy virulento contra Francia y el emperador con motivo de la invitacion á Cherburgo.

Otros diarios hablan de la fusion entre orleanistas y republicanos.

Confírmase la derrota del coronel Stepoe por los indios del Oregon.

El gobierno mejicano persigue á los estrangeros que retardan los pagos del empréstito forzoso.

En Liverpool ha habido desórdenes graves con motivo de una procesion aniversario de una batalla. Se han hecho muchas prisiones.

Un general otomano ha marchado á Djeddac en calidad de comisario imperial para castigar á los asesinos de los cristianos con todo el rigor de las leyes.

El gobierno Inglés ha decidido definitivamente renunciar á toda persecucion contra el ya celebre Allsop, que tan importante papel desempeñó en la última conspiracion contra la vida de los emperadores de los franceses.

Por las secciones oficial y de noticias,

F. M. de la Riva.

GACETILLA.

CUESTION PELIAGUDA.--Cuando la mente cansada--de las miserias del mundo--ávida busca en la ciencia--filosófico refugio, y con plácida molitúe--deja pasar los minutos--embebida en abstracciones--ó en importantes asuntos,--se ocurren tales ideas--pensamientos tan profundos--que hacen perder el juicio--al racional mas estúpido.--Unos piensan en la muerte,--otros en el escorbuto,--éste en la Arabia feliz,--aquél en San Petersburgo.--Pedro en los ojos de Juana,--ó en unos cabellos rubios,--y Juana quizá en las pulgas--ó sin quizá en D. Abundio!--los poetas en el dinero,--los banqueros en el rumbo,--los pollos en unos faldas--y los tontos en el humo.

Yo, cuando estoy en tal caso,--¿qué es lo mejor, me pregunto,--ser bizzo de los dos ojos--ó tuerto, es claro, de uno?--Hago mil comparaciones,--conmigo mismo discuto,--y me devano los sesos--y mas y mas me confundo. Si he de decir la verdad,--no encuentro por mas que estudio--la solucion verdadera--de un enigma tan oscuro.--Las dos ventanitas del bizco--que valen tanto, presumo,--como la sola, que cuenta--el tuerto para su uso.--Yo bien sé que hay partidarios--de los bizcos, no lo dudo;--mas tambien hay defensores--celosos del ojo único;--que en esto, como en política,--difieren hombres sesudos,--y unos quieren las dos cámaras--y otros dicen que es absurdo,--que una cosa es suficiente--para gobernar el mundo.

Con tan varios pareceres--no veo claro en el asunto,--y por eso me contengo--y mi fallo no pronuncio.--En las cuestiones de vista--confieso que soy muy nulo;--no lo he sido de aduanas--y no distingo los bultos.--Si alguno no me socorre y me saca del apuro--seguiré siempre dudando--¿qué es lo mejor en el mundo,--si ser bizzo de ambos ojos--ó tuerto solo de uno.

AYES DE AMOR.--Desde el oscuro rincón--donde mora tu familia,--oye los ayes Cecilia,--que exhala mi corazón.--Pues tan alterado está,--que si no me lo sujetas--me va á romper dos choletas--con los golpes que me dá.--Mira que tu Salvador--por tu inconsecuencia loca,--tiene melido en la boca--el revolver del amor;

--y algun otro descuidillo--ó un cólerico arrebató--será alzar el pié de gato--y hacer bajar el gatillo.--Mide y contempla mi apuro,--despiadada criatura,--y pon con mano segura--mi fusil en el seguro.--¿Por qué tu amor me sonrió--con faz adusta y burlona?--¿Qué encuentras en mi persona--que tus gustos contrarie?--¿No tengo un carácter franco?--¿No soy un gentil mancebo?--¿No gasto sombrero nuevo--y ademas chaleco blanco?--¿No soy persona decente?--¿Tu ambicion por quién me toma?--¿No llevo chanclos de goma--lo mismo que un intendente?--¿No paseo en carretela--mas veces que el mismo dueño?--¿No escucho cuando me empuñe--en butaca una zarzuela?--¿No tengo casaca azul--y camisa con chorrera,--y una corbata ligera--de granadina ó de tul?--¿No fumo, vuelta de abajo--tendido patas arriba?--¿No estoy ya como una criba--de reñir con tanto majo?--Para la hacienda ¿soy manco?--¿No tengo si lo examinas--siete pesetas en minas--y un duro en la caja-banco?--¿Soy hombre de ingenio romo?--¿No he publicado á estas fechas--seis volúmenes de endechas--y un madrigal en un tomo?--Pues si esto es así, tirana,--¿por qué tu amor me enagenas?--francamente, ¿me condenas--porque no tengo tartana?--Por un plebeyo vehículo--que no deja hueso entero--desprecias á un caballero--y te pones en ridiculo?--Pues mira, fiera homicida,--tú serás causa eficiente--de que empuñe un inocente--el puñal del suicida.--¿El Orzán! pozo fatal--Allí está el hoyo funesto--que cegará, por supuesto,--la mano municipal.--Antes que cierre el gznate--me sepultaré en su abismo--ya que con tanto cinismo--me incitas á que me mate.--R. M. L.

JA, JA, CHÚPATE ESE HUEVO!... Un lugar muy conocido por una feria de burros que celebra todos los años, habia comisionado á su alcalde para arreglar al rey: un cortesano de su comitiva empezó á fastidiarse de la arenga y creyó deber entreteñer el fastidio burlándose del magistrado con alguna pregunta que le cortase su locucion.

--Decidme: ¿cuánto valen los asnos en vuestro pueblo?

Detúvose el alcalde, y despues de haberle mirado de piés á cabeza con desprecio:

--Cuando son de vuestro pelo y talla, dijo, tienen poca salida y precio muy bajo.

ANGELITOS! En el camino de hierro de Barcelona, notábanse hace algunos dias en un carruaje de 1.ª dos jóvenes señoritas, hermanas, vestidas con esmero, la una morena y la otra rubia, ambas lindas en extremo! Supónese que por la agitacion de sus facciones era fácil conocer que iban á reunirse con alguno... alguno que les era muy amado. En efecto, en la estacion de M.... se precipitan fuera del carruaje para dar en los brazos de un adusto municipal, que su desconsolado padre por la desaparicion de 30,000 rs. de su gabela, habia enviado al encuentro de sus amables é inocentes hijas. Mas, habia en M.... una brillante guarnicion....

No obstante, ningun oficial habia en la sala de descanso, mas que un hermoso sargento-mayor y un gallardo sargento, ambos del bizarro regimiento de Mallorca: estos caballeros que se hallaban en la estacion por un motivo que no ha lugar á que

intentemos adivinarlo, parecieron sorprenderse mucho del giro que tomaba el asunto; empero su galanteria no les llevó al extremo de prestar socorro al sexo oprimido! Ignoro si hubo allí escenas patéticas entre el padre y las hijas: pero lo que puedo asegurar es que hizo registrar sus blandos vestidos, y que halló casi intactos... los 30,000 rs. destinados al pago de los gastos del matrimonio de aquellas señoritas. Feliz mortall habia llegado á tiempo para salvar algo.

HONRADEZ.--Un pobre oficial de carpintero, de Valladolid, se encontró en la calle una cartera que contenia 11,000 rs. en billetes del banco. Inmediatamente averiguó quién fuera su dueño, y se la entregó negándose á recibir gratificacion ninguna.

ES VERDAD.--La mujer es una araña detrás de su tela tosca, y el triste novio es la mosca que en la tela se enmaraña.

La suegra en su daño vela, y sin freno que la baste, coje su escoba y da al traste con araña, mosca y tela.

Y ES LA CORTE!--En la calle de Gravina, esquina á la de San Anton, de Madrid, hay una tienda de comestibles con tres magnificas puertas y un gran letrero perfectamente pintado, en el que dice:

«Establecimiento de bocolica del del reino y extranjeros, etc.»

RUEGO--Niñas que á los Pelamios vais á bañaros--hoy el gacetillero--tiene que hablaros--de lo que cuentan--los que aquel peñascoso--sitio frecueatan.--En aquel parage--triste y apartado,--el mar rompe sus olas-hiborotado,--siempre rugiente--enzozobra continua--tiene á la gente.--

En las cuevas formadas--por el peñasco--que circunda la costa--por aquel lado--se depositan--las aguas salitrosas--y movedizas.--A las pobres mugeres--lavan su ropa--llenando de inmundicias--las aguas todas--que descompuestas--á la accion de un sol fuerte--todo lo infestan--Pilli tambiense hallan--de mil raciones--terribles las ocultas--habitaciones--y en la esplanada--reducida la gente--se halla apiñada--Id á Riazor niñas,--donde tranquila--la mar baña una limpia--risueña orilla;--donde no hoy peñas--ni las algas marinas tapan la arena.--Allí tampoco espuestas--á las miradas--curiosas é indiscretas--de la pollada--estareis, bellas,--porque un urbano guardia--fiero la ahuyenta--id á Riazor, niñas;--id, que os lo ruega--el que á todas vosotras--ama de veras;--id que aquel sitio--es sin disputa alguna--seguro y limpio.

QUE SE ATIENDA.--¿Podreis creer, amabilisimos lectores, que apesar de ser la calle de Acevedo el punto de reunion de los coruñeses desde que las estrellas aparecen en la bóveda celeste, no se le ocurrió al Sr. Alcalde mandar limpiarla para que no incomodasen á los paseantes ciertos malos encuentros de no muy buenos olores? Las hijas de esta rivera, furiosas como bacantes, porque no se les dispensan las consideraciones á que son acreedoras por mil y pico de conceptos, han celebrado una sesion en la que acordaron quejarse amargamente de aquel descuido por medio de una reverente exposicion si continúan sordos los oidos de quien puede atender sujasta ecsigencia. Por nuestra parte, y para demostrarles el interés que tenemos en servirlos, prometemos publicar aquel docu-

mento tan pronto ellas lo crean necesario, no sin indicarlo antes á nuestra celosa autoridad municipal.

UN ABRAZO!--Alegraos coruñesas y dad al gacetillero un abrazo,--por que hoy--os llenará de contento--con una grata noticia--que le dió cierto sugeto.--Sabed pues, que han accedido--á vuestros justos deseos--y que segun ese chico--que es amigo mio y vuestro,--todos los dias festivos--habrá musica en paseo.--Con tan plausible motivo--concurrirá todo el pueblo--y al son de agradables danzas--tocadas con sentimiento--conquistareis corazones,--no á docenas, sino á cientos.

Convenid en que hay motivo--para que el gacetillero--hoy de sus bellas paisanas--reclame un abrazo en verso.

ES NECESARIO Hay noches en que la ausencia del gas dice á los coruñeses que la luna debia brillar en el cielo. Con este motivo hay quien cree que los encargados de encender los faroles se hallan gravemente enfermos y aun quien aventura la especie de que se han suprimido estas plazas. Careciendo nosotros de antecedentes nada podemos decir sobre el particular; pero deseamos (y con nosotros lo desea toda la poblacion) que el gas luzca mientras la luna no quiera aparecer y que el paseo del canton esté iluminado todas las noches para que las jóvenes ostenten sus lindos rostros y airosos cuerpos, los pollós no se encuentren autorizados para acercarse á ellas mas de lo puramente necesario y las mamás puedan ejercer la debida vigilancia.

Por la Gacetilla.

F. M. de la R.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA.

Jueves 22 Santa Maria Magdalena, penitente.

Viernes 23 Santos Apolinar obispo y mártir y San Ligorio, obispo.

ANUNCIOS.

A la calle de Acevedo núm. 2 acaba de llegar un gran surtido de los generos siguientes, con la rebaja de un 40 por 100.

- Velos de encaje lisos, con cenefa.
- Pañuelos de batista bordados.
- Id. de nipes.
- Juegos de camisolines y mangas.
- Cuellos bordados de todas clases.
- Alpacas para ranglanes.
- Damascos de lana y seda de siete cuartas de ancho.
- Bastones de estoque, de anteojo y de puños variados.
- Gabaces para niñas y señoras.

MUSICA Y PIANOS.

En el almacen de música de Don Canuto Berea calle de Luchana número 15, se acaba de recibir un gran surtido de música para Piano, de toda clase de óperas y dificultades, aun para las personas que no tengan mas que ocho meses de estudio.

En el mismo establecimiento, se vende un piano de siete octavas, (usado,) y magníficos pianos verticales de siete octavas, con máquina de nueva invencion, y pedal celeste.

PARA LA HABANA.

Saldrá á principios de Setiembre la acreditada corbeta PERLA, capitán D. Juan Lopez.

Admite solamente pasgeros, á los que se ofrece la mayor comodidad en sus espaciosas y elegantes cámaras, y el buen trato de costumbre.

La despacha su armador D. E. de Guarda, calle de Acevedo m. 38.

CASSETAS PARA BAÑOS DE MAR.

Se hallan colocados 4 en el Parrote, los billetes se despachan en el Asilo de Menhidad, sito en Santo Domingo, á 6 cuartos para personas mayores y á 4 para niños.

Las hay tambien en dicho Asilo á precios convencionales que se colocan donde gusten los señores bañistas.

SE SUPLICA AL ESCRIBANO Ó

persona en cuyo poder se halle el testamento que otorgó la señora Doña Carmen Armada, vecina que ha sido de la ciudad de Santiago, se sirva dar razon de él á la Señora Condesa de Torre-Penela, en la misma ciudad ó en la de la Coruña.

LIBRERIA ESPAÑOLA.

Riego de agua núm. 4.

Higiene del matrimonio por Monlau un tomo mayor, 28 rs.

Medecina legal por Mata tercera edicion, 3 tomos, 72 rs.

Novísimo formulario magistral, edicion de 1858 adicionada, 24 rs.

El Discreto amigo, obra útil para los que padecen enfermedades sifiliticas, ilustrada con láminas 16 rs.

Gran surtido de objetos de escritorio, tinteros de todas clases desde 4 rs. á 80.

Plumas metálicas de mas de 40 clases, papel y sobres de todas clases y tamaños, liso y con filéte dorado, de aguas y cuadrulado.

Gran surtido de obras modernas para la lectura por suscripcion reales al mes.

Aviso interesante para el Comercio

En el muelle de Málaga, casa número 4, tiene establecida su agencia de Comercio D. Eduardo Gonzalez, el que admite y despacha cuantos efectos se le confien para todos los puntos de Europa.

EN LA CALLE DE PANADERAS número 12, se vende una mona á un precio arreglado.

EDITOR RESPONSABLE,

Juan Rey Romero.